

El neoliberalismo como modelo económico en la versión moderna que deja sentir sus efectos la Tercera Revolución Industrial, que como señalamos sustentada en el avance en las telecomunicaciones y el transporte, que ha cambiado las técnicas en los mecanismos tradicionales de gestión y la comercialización, que se expresa igualmente en el desarrollo acelerado de las finanzas y la generación de nuevos instrumentos financieros que han cambiado los patrones de propiedad tradicionales sustentadas en el dinero y la propiedad de los bienes y raíces, por el ingreso del valor del conocimiento y la automatización.

Es a todas luces un escenario totalmente nuevo en el mundo, que cambia con mayor rapidez y que lo sentimos cuando vemos los lapsos de tiempo que ocurrieron entre la Primera y la Segunda Revolución Industrial frente a la Tercera Revolución Industrial iniciada al término de la II Guerra Mundial. Escenario que ha tenido como expresión la autodestrucción del Sistema Socialista Mundial; en el nuevo desarrollo económico mundial caracterizado por la constitución de bloques regionales que se levantan teniendo al capitalismo como paradigma y, que tiene su correlato ideológico que confunde cuando se afirma erróneamente que el mundo marcha hacia una etapa de multipolaridad, porque está claro que lo único existente es el modelo capitalista, y lo que sí ocurre, son variables de un mismo modelo que se sustenta en la propiedad privada sobre los medios de producción y en la anarquía de la producción, esto que se procesa hacia la unipolaridad que impone el modelo capitalista, particularmente en la versión norteamericana.

consecuencia de esta nueva situación es también el peso específico que tienen los Estados Unidos como potencia de primer orden y que además se afirma por el desarrollo de una potente y moderna industria militar que le permite seguir jugando a ser el gendarme internacional con derecho de violentar la libre autodeterminación de los pueblos y la falta de respeto a Estados que tienen perspectivas diferentes o discrepan con el modelo de desarrollo capitalista imperante. Finalmente es una dura realidad que muestra una visión perversa y brutal de lo que será el futuro de los países atrasados y en vías de desarrollo que sólo serán tomados en cuenta cuando de utilizar mano de obra barata o la canalización de las riquezas naturales y sus empresas nacionales.

Si no entendemos el por qué la Organización Internacional del Trabajo OIT denomina y caracteriza la situación por la que atraviesa el mundo como de mundialización, en vez de llamarla globalización, estaremos directa o indirectamente contribuyendo a la pretensión ideológica del capitalismo de darle categoría de absoluto e irreversible al modelo neoliberal construido expresamente para los países subdesarrollados, con mayor razón si como en el caso del Perú, el fujimorismo nos impuso en la versión más grotesca: un capitalismo salvaje.

Frente a una imagen subliminal de perfección y de única alternativa o única vía que pretende mostrar el modelo capitalista, la práctica de la vida ha demostrado cómo desde 1997 el modelo ha comenzado a mostrar fallas estructurales. Pero incluso previamente el caso de México con el efecto "tequila" de graves consecuencias en la economía mundial y la crisis asiática que puso en cuestionamiento el milagro económico en Japón y los llamados tigres asiáticos, como posteriormente la crisis en Brasil en 1997 evidencian la fragilidad sistémica, las limitaciones y deficiencias del capitalismo en su fase postindustrial, que ahora afronta por el exceso de producción y el estrechamiento de la

demanda en el mercado, por la falta de capacidad de compra, aparte de los graves y nefastos efectos que generan las deudas externas.

De igual manera, podemos ver cómo más allá de la economía real, a través de la Internet se nos muestran universos económicos monetarios y virtuales donde se mueven capitales financieros en millones de millones de dólares que permiten cambios profundos en la propiedad de las empresas con megafusiones y absorciones, como en proceso de compras y ventas alrededor de todo el mundo. Hemos entrado, que duda cabe, de una etapa signada por la postergación global de la crisis, a una nueva fase caracterizada por la de crisis general de la globalización.

Unas cuantas cifras son necesarias para fundamentar esta realidad. Una tercera parte de la población en los países en vías de desarrollo, esto es aproximadamente 1,500 millones de personas viven en situación de pobreza y además no cuentan con servicios esenciales de agua. De esta cifra, más de 840 millones tienen deficiencias alimentarias, alrededor de 260 menores de edad no asisten a las escuelas. Por si fuese poco más de 340 millones de mujeres no alcanzarán esperanzas de vida después de los 40 años. En el caso de los trabajadores la situación es alarmante, actualmente existen más de 160 millones en situación de desempleados, y esta situación irá creciendo en la medida que se producen fusiones inter empresas y en la medida que se incorporan nuevas formas de automatización y uso de inteligencia artificial.

Muestra entonces, una vez más, que la utopía del socialismo sigue estando presente como alternativa en el futuro de la sociedad humana. Socialismo que resurge luego de errores y desviaciones generadas en el desarrollo de esta primera experiencia en la humanidad. Muestra también las limitaciones y la falsedad de una "tercera vía" promovida por la Internacional Socialista que a diferencia de la histórica socialdemocracia, ahora ya no se plantea construir como alternativa el socialismo, sino simplemente administrar el sistema capitalista.

Un hecho inédito que merece ser mencionado es el comportamiento de los trabajadores al interior de los países industrializados que estratégicamente coinciden en el papel nefasto del modelo de capitalismo en su versión neoliberal, porque en el afán de lucro y ganancias se les viene también amenazando con el desempleo y las lacras que ella genera.

El rechazo del movimiento popular y sindical de los países desarrollados a las reuniones de la Organización Mundial del Comercio (OMC) en Seattle, Estados Unidos y en Praga, República Checa han sintetizado acertadamente el rechazo mundial al modelo neoliberal y sus drásticas consecuencias en el aumento de la pobreza y la reducción del empleo en el mundo entero.

El movimiento sindical de los países desarrollados ven con preocupación como la globalización y la tercerización (precarización de la mano de obra en los países subdesarrollados), atenta contra su propia seguridad en el empleo y las condiciones de trabajo en sus países ya que muchas fábricas comienzan a cerrar y a trasladarse allí donde la mano de obra les resulta más barata.

Surge pues entonces con más fuerza el clamor y la necesidad de luchar por la globalización de los derechos fundamentales de los trabajadores y por condiciones mínimas de trabajo, como una medida de defender sus propios derechos y su propia estabilidad; los trabajadores de los países subdesarrollados no somos ni podemos ser ajenos a estas luchas, somos parte directamente interesada porque somos los más perjudicados en esta gran maratón de las transnacionales por lograr mayor rentabilidad (competitividad la llamen ellos).

En esa perspectiva el movimiento sindical mundial viene planteando la necesidad de que en el seno de la Organización Mundial del Comercio (OMC) se aborde como cuestión clave las normas laborales en el marco del sistema de comercio mundial con el fin de terminar de una vez por todas con el atropello a los Convenios Internacionales de la OIT y a fin de que se controlen los efectos perversos de la liberalización del comercio salvaje que ahora impera. Para ello plantean la creación de una entidad laboral con capacidad de mandato y de estudio de las medidas necesarias a ser adoptadas cuando la liberalización se encuentre vinculada a la violación de las ya mencionadas normas Internacionales que permitan la discusión en el seno del Consejo General de la OMC.

Urge abordar temas imprescindibles como la defensa de los derechos humanos y sindicales, por la generación de más y mejores empleos, por el derecho de la negociación colectiva, por que se comprenda la dimensión social del proceso de integración y globalización en el mundo, por defender el sistema de seguridad social, por el derecho a la igualdad y la participación de la mujer en el trabajo, por una mejor educación y perfeccionamiento de los trabajadores y, también por el fortalecimiento de las organizaciones sindicales

II AMERICA LATINA

Desde hace 15 años que en América latina se aplica el modelo neoliberal y comparativamente nadie pueda negar que en estos años el desarrollo muestra una actividad involutiva, es decir no se crece sino decrece. Se suma a esta dependencia en los económico la omnipresencia del Imperialismo norteamericano que nos sigue considerando su patio trasero, y como tal pretende impedir toda forma de cuestionamiento si ello impide su visión geopolítica.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPALC) en el Informe sobre el "Balance económico de la región en el 2000" reconoce que "la región sufrió una nueva vulnerabilidad debido a los fenómenos de volatilidad y contagio característicos de los mercados financieros. La inestabilidad se originó en factores externos a los fundamentos económicos de los países y se agudizó por la inadecuada gobernabilidad del sistema financiero internacional. Esto es, se reconoce que sigue siendo una característica negativa en la región la inestabilidad económica que en ella impera como consecuencia de los efectos de los problemas económicos que ocurren en el primer mundo

Industrializado.

Cepalc señala que como consecuencia de ello el problema se agudiza porque en América latina se calcula una población de 224 millones de personas pobres con ingresos por debajo de 2 dólares diarios, pobres que además viven en condiciones subhumanas con falta de servicios de agua, alcantarillado y luz. Sólo entre los años de 1998 y 1999 en ese total de 224 millones de pobres se incrementaron nada más y nada menos que 24 millones. La misma Cepalc considera que el desempleo continuará "siendo la piedra en el zapato de la región".

Si el desarrollo se ha paralizado por las políticas neoliberales impuestas por las agencias multilaterales del FMI y el Banco Mundial, la deuda externa es otro factor gravitante que influye en esta degradante situación de la condición humana porque más del 30% por ciento de los ingresos nacionales de los países latinoamericanos se utiliza en el pago puntual de esas deudas externas y, porque además, a pesar de los pagos coercitivos puntuales, esa deuda sigue creciendo irremediablemente y condenando al atraso y formas degradantes de pobreza, marginación y exclusión social.

A criterio de la Cepalc "La reforma al sistema financiero internacional debería tener en cuenta dos principios: el mantenimiento de la autonomía de los países en desarrollo para diseñar sus políticas (incluida la elección del régimen cambiario y el tipo de regulación de la cuenta de capitales) y su adecuada representación en el nuevo sistema". Sin embargo, a estas alturas, si no se garantizan gobiernos con suficiente autoridad civil para defender propuestas nacionales difícilmente estas propuestas de carácter financiero tendrán resultados positivos.

El nuevo mapa social en América latina deberá recoger el triste papel de las burguesías nacionales que han terminado absorbidas por el gran capital imperialista y sus agencias transnacionales, al extremo de haberlas convertido en testafarros de ese capital y porque al polarizar la brecha social entre ricos y pobres, las tradicionales clases medias que jugaron un rol preponderante en el proceso de afirmación de las repúblicas, prácticamente han desaparecido. Paralelamente se han reducido a su máxima expresión formas de gobiernos populistas e incluso variables de desarrollismos autónomos tan comunes en los años 70 del siglo XX cuando la propia Cepalc propiciaba formas de economía más independientes en relación al modelo capitalista tradicional.

En la misma dimensión, los tradicionales partidos políticos han caído en profundas crisis de identidad porque no han sabido alcanzar propuestas de alternativa en la misma velocidad en las que estas se han producido en el mundo. Como en la época que le tocó vivir a José Carlos Mariátegui, de esa convulsiva e intolerante etapa llamada "república aristocrática", los partidos políticos, especialmente los de izquierda, de nuevas propuestas programáticas y reajustes orgánicos que tengan en el centro de su atención al Perú como nación.

Esta situación de por sí vulnerable para el desarrollo de América latina y sus esfuerzos de integración bajo el espíritu bolivariano no están exentos de los acontecimientos mundiales como se ha señalado. La vulnerabilidad social tiene su expresión también en la vida y el comportamiento de las organizaciones sindicales del continente. Entre los factores externos no podemos dejar de mencionar algunas de ellas: la apertura de los mercados como consecuencia de la aplicación de las recetas neoliberales, la dependencia frente a los flujos de inversión extranjera de corto plazo, la volatilidad y su marcado carácter especulativo y, los estrechos vínculos comerciales, que en conjunto nos han ampliado las características de la dependencia y los vuelven cada vez más permanentes.

Nos encontramos frente a un fenómeno o proceso institucional de difusión de mayor pobreza difundida y de mayor riqueza concentrada en unas cuantas manos. Como tal la fragmentación y destrucción del tejido social y su extensión en una marcada precarización del empleo.

La situación del empleo es sumamente preocupante. El empleo en América latina se concentra en actividades de baja productividad. El ingreso de las políticas neoliberales significó la eliminación de la calidad de la mano de obra. Situación que en conjunto ha influido en el descenso del número de trabajadores, en el tamaño de la clase obrera y su consiguiente fragmentación como clase social. Es lo que se ha dado en llamar "fragmentar y desestructurar por abajo y consolidar la dominación de clase por arriba.

Se ha dicho también y no le falta razón a la organización Internacional del Trabajo (OIT) que: "el empleo no cae por mayor productividad externa, sino por los precios menores que las empresas pagan". En otras palabras, nos encontramos frente a una grave situación donde el problema básico se debe a que tenemos un crecimiento lento del empleo y las múltiples formas de precarización laboral, más que a la destrucción propiamente del empleo.

Simultáneamente se consolidan en esta época de neoliberalismo las propuestas de Tratados de Libre Comercio, disfrazadas varias de ellas como procesos de Integración ALCA, que es el Tratado de Libre Comercio para las Américas o el Tratado Asia-Pacífico (APEC) ambos liderados por los Estados Unidos y paralelamente a ellos se desarrolla la Comunidad Andina de Naciones (CAN) con muchas dificultades y muy poco impulso de los países miembros, varios de los cuales privilegian las relaciones bilaterales ó de los tratados de Libre Comercio antes que el desarrollo de un verdadero proceso de Integración dentro de la Comunidad Andina.

A este respecto nuestra central ha mantenido firmemente su posición contraria a los Tratados de Libre Comercio y favorable al desarrollo de un real proceso de Integración de los pueblos andinos primero y latinoamericano después, en ese sentido participamos en el Consejo Consultivo Laboral Andino, donde desempeñamos la Presidencia entre junio de 1999 a junio del 2000 y desde donde impulsamos la revisión del Convenio Simón

Rodríguez a efecto de convertirlo en un foro socio laboral y la modificación de la Carta Social Andina a través de la cual se regula las relaciones sociales de las naciones andinas. Sin embargo, ambas propuestas como otras impulsadas por el Consejo Consultivo laboral Andino no han sido aprobados ni por el Parlamento Andino ni por los gobiernos; no sólo por sus posiciones neoliberales sino también por su falta de visión de una verdadera integración.

La CCLA mantiene estrechas relaciones con la Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur (ORIT) y el Consejo de Centrales Sindicales del Mercosur (CLAT), así como con las organizaciones centroamericanas, del fortalecimiento de estas relaciones dependerá en el futuro el éxito de la integración de América latina en un proceso democrático con la participación de las organizaciones representativas en las discusiones y tomas de decisión así como en el desarrollo común de nuestros países con respecto de los derechos civiles, laborales, económicos y sociales.

Los procesos electorales en las democracias formales de América han sido puestos en cuestionamiento, al fraudulento proceso electoral peruano, se suma un muy cuestionado e incompresible proceso electoral en USA, donde es inconcebible que el candidato con mayor votación no sea el ganador de las elecciones, este hecho hará indudablemente que el país que se reclama como el padre de la democracia mundial tengan que revisar su sistema porque ya es insostenible.

En este contexto América latina aparece como la región con peor distribución de la riqueza en el mundo y el índice de criminalidad más alto; no está demás repetir que el 5% de la población más rica se lleva el 25% de la riqueza total, en tanto que el 75% restante se reparte entre el 95% de la población menos favorecida, la brecha entre ricos y pobres se ha hecho más grande, la delincuencia ha crecido cuarenta veces más que en los países desarrollados, en este estado de crisis económica, de agudos problemas sociales y de cuestionamiento de las democracias existentes, lo que está en juego es la gobernabilidad de los estados, los gobiernos no gobiernan para los pueblos sino para las transnacionales y el abuso del neoliberalismo ha convertido América latina en una región explosiva, esto lo sabe la clase dominante y sabe también que sus formas tradicionales de poder no bastan ya para someter a los trabajadores, estamos pues en una nueva etapa, rica en luchas, y por tanto, en perspectivas para los pueblos.

La resistencia de Cuba, ejemplo de América, la ascensión de la lucha sindical en Chile, Argentina y Uruguay, así como la consolidación de sus procesos democráticos y la lucha por los derechos humanos y contra la impunidad, la lucha del movimiento sindical colombiano por la pacificación de su país y el rechazo al intervencionismo a través del Plan Colombia, que nosotros también rechazamos, los procesos de Ecuador y Bolivia, así como el rechazo de la Intromisión gubernamental en el movimiento sindical venezolano; nos permite avizorar un gran crecimiento y afianzamiento de la lucha popular en América Latina contra el neoliberalismo y la intromisión imperialista en nuestros países.

Un tema que en los debates no podemos dejar de tener presente es que la actual etapa de desarrollo de acumulación capitalista se produce como consecuencia del cambio de los paradigmas tecnológicos en la informatización de los procesos de producción, en el uso de la desmaterialización de las materias primas clásicas, en la aceleración de los ciclos de producción, en la rápida modificación de las economías en escala, los mismos que influyen en los precios y particularmente afectan a los trabajadores con los denominados "costos laborales" que son colocados por las empresas transnacionales como requisitos para invertir en un país.

Costos laborales indebidamente calificados como lo señala la OIT y que se atribuyen a aspectos fundamentales de los derechos de los trabajadores como son, por ejemplo en el caso del Perú: la seguridad social, las pensiones de jubilación (AFP), vacaciones, la indemnización por despido (CTS) las gratificaciones por fiestas patrias y navidad, Fonavi, entre otros.

A diferencia de otros continentes, hacer sindicalismo en América latina se ha convertido en una de las actividades más peligrosas del mundo. Sólo en 1999 han sido asesinados 90 dirigentes sindicales, particularmente en Colombia y en menor escala en Guatemala. La violencia estructural alimentada por bandas paramilitares e incluso desde los estados, como el caso del Perú con la infiltración permanente a las marchas de los trabajadores, particularmente en los escalones de los trabajadores de construcción civil por arte del Sistema de Inteligencia Nacional (SIN) durante el gobierno del dictador Fujimori.

Pero, una tarea que no es nueva, pero que requerirá una atención especial en los próximos años es el de la unidad sindical. Unidad sindical que debe empezar por la realización de acciones comunes entre las organizaciones de diverso signo de afiliación mundial. No es concebible que mientras el gran capital representado por las empresas transnacionales desarrollen una unidad empresarial, incluidas sus formas monopólicas y de copamiento selectivo del mercado, los trabajadores no encuentren canales de comunicación que les permitan desarrollar políticas sindicales, sociales y por qué no políticas en la perspectiva de construir un continente de cara a la voluntad soberana de sus pueblos. El trabajo realizado todavía es insuficiente y deficiente, por lo que lo señalamos, como una tarea de primer orden.

III LA SITUACIÓN NACIONAL CONTINUA SIENDO DELICADA

La situación nacional ha cambiado profundamente en el aspecto democrático en los últimos 6 meses.

Después del proceso electoral fraudulento denunciado por todos los sectores y la misma Misión de la Organización de Estados Americanos (OEA). Se realizó una de las etapas más importantes de la movilización social contra la dictadura en el país; la Marcha de los Cuatro Suyos representó su nivel más alto; en efecto, 2 grandes movilizaciones,

una sindical y la otra de las organizaciones femeninas iniciaron esta gran demostración de lucha y resistencia de un pueblo en combate contra la corrupción y manipulación dictatorial; a esto siguió la más grande de las manifestaciones cívicas realizadas en nuestro país, un cálculo bastante modesto calcula en alrededor de 300 mil los manifestantes en el desfile por la democracia que se realizó el 27 de julio en el Paseo de los Héroes Navales; el 28 de julio, día de la patria, los trabajadores y el pueblo salimos a enfrentar la represión y a impedir la juramentación del tirano; fuimos duramente reprimidos, más de 100 heridos y de 200 detenidos, demuestran el nivel de lucha desplegado; hoy se sabe ya que las fuerzas represivas desarrollaron ese día un Plan para hacer fracasar la protesta popular; en ese plan se incluía el incendio de locales públicos como el banco de la Nación, donde murieron sacrificados 6 humildes trabajadores.

Debemos reconocer en esta etapa de la lucha la importante participación de Alejandro Toledo y el liderazgo y convocatoria que realizó contra el fraude y que fue respaldado por amplios sectores de la población.

Es indudable que entre los principales detonantes de la caída del dictador y del derrumbamiento del aparato policiaco corrupto montado y con el liderazgo de Vladimiro Montesinos; fue el video mostrado por Fernando Olivera donde aparece el corruptor (Montesinos) y el corrupto (Kouri).

Sin embargo, debemos recordar que sin la movilización social desarrollada por el pueblo y con éste, prácticamente todos los días en la calle, la información (el video) no hubiera salido nunca del Servicio de Inteligencia Nacional (SIN), que escogieran a Fernando Olivera fue puramente circunstancial, pudo ser otro el escogido; pero a no dudar que esto fue posible por la actitud beligerante de nuestro pueblo.

Por esa razón reclamamos nosotros el derecho a ser reconocidos no como los únicos, pero sí como los primeros en iniciar la lucha contra el régimen fujimorista y de haber realizado además la más amplia convocatoria para la lucha y de haber participado en todas sus etapas.

Debemos reconocer autocríticamente que nuestras acciones en todo este período adolecieron de muchos defectos, que se observaron fundamentalmente en la gran dificultad de mantener un nivel sostenido en la lucha desarrollada, alguien denominó esta deficiencia como la política del hipo. Todos conocemos el gran rechazo que se manifestaba después de cada jornada y lo que costaba elevar el nivel de participación popular, este defecto producto principalmente de la falta de recursos económicos y humanos nos obligaba a ir constantemente de menos a más. La acción sectorial de importantes organizaciones como construcción civil, Sutep, jubilados, telefónicos y otras organizaciones sindicales y populares en defensa de sus intereses particulares daban en esas circunstancias el marco adecuado para mantener la continuidad en la lucha.

Debemos reconocer y revalorar el papel desempeñado por los Frentes regionales y el Frente Amplio Cívico Nacional en la lucha frontal contra la dictadura a pesar de incomprensibles y hasta estériles enfrentamientos ocasionados por algunos sectores que con gran estrechez política quisieron utilizar ambos espacios de acuerdo a sus conveniencias de grupo o personales; unos trataron de desmontar el Frente Amplio por creer que éste solo ha resaltado la participación de los sindicatos; otros porque creyeron que los sindicatos no tenían presencia ya que eran los movimientos regionales, estudiantiles y populares los únicos con capacidad de lucha; sin tener en cuenta que en todos los Frentes Regionales y movimientos populares están los trabajadores y que por su capacidad de organización son los llamados a convocar y liderar a estos sectores.

También es importante señalar la participación en esta lucha sin cuartel contra el programa económico del neoliberalismo, el Plan Verde del gobierno civil-militar y la corrupción sin límites del régimen fuji-montesinista de organizaciones de la sociedad civil, la Coordinadora de Derechos Humanos, partidos políticos principalmente de izquierda, los estudiantes y otras que participaron resueltamente en las movilizaciones y en el Paro Nacional.

En el ambiente de descomposición de la dictadura, fue importante también nuestra participación en la mesa de Diálogo de la OEA, instancia que se convirtió en un escenario importante para la lucha por la recuperación de la democracia en el país, ante la defección de un Congreso constituido con fraude y lleno de tráfugas, con por supuesto algunas honrosas excepciones. Sin embargo y ante quienes se disputaban cuál de los dos espacios era el principal, nosotros siempre señalamos que éste correspondía a la movilización social.

Se ha cumplido pues, la línea estratégica y táctica acordada en nuestro X Congreso Nacional, es decir la lucha frontal y sin cuartel contra la dictadura. Nos queda aún la lucha contra el neoliberalismo y su política antilaboral corrupta y hambreadora.

IV LA HERENCIA FUJI-MONTESINISTA

Tras la fuga de Fujimori y Montesinos el Congreso declara la vacancia de la Presidencia y se nombra entonces un nuevo Presidente de la República, nuevo Consejo de Ministros, es decir un nuevo gobierno provisional hasta que se realicen nuevas elecciones nacionales programadas por el Acuerdo de la Mesa de Negociaciones de la OEA para el 8 de abril del presente año.

Analícemos brevemente qué país es el que han dejado la dupla corrupta y asesina de Fujimori y Montesinos.

Una terrible crisis económica, la más grande de la historia, el esquema neoliberal de libre mercado ha colapsado casi completamente a la industria nacional, incapaz ésta de luchar contra la invasión de productos extranjeros de menor costo al ser elaborados en sus países de origen con mayor tecnología y políticas de protección de sus gobiernos, la venta de prácticamente todas las empresas nacionales en una política privatizadora fundamentalista donde no se tuvo en cuenta la eficiencia ni la rentabilidad para venderlas, sino el objetivo fondomonetarista de privatización, los recursos generados por estas ventas no se sabe cual ha sido su destino, sólo sabemos por el mismo Boloña y ratificado por Silva Rute que de US\$ 8,500 millones sólo quedan US\$ 500.

El abandono total del agro con la intención permanente de quitar sus tierras a los azucareros y de eliminar la propiedad cooperativa para a través de las parcelaciones obtener la venta de las tierras y el retorno de los grandes terratenientes. El 80% de los puestos de trabajo los genera la pequeña y microempresa, sin embargo, estas han sido abandonadas a su suerte, la legislación laboral ha sido destruida y los derechos que costaron sacrificios conseguirlos, han sido conculcados. Una corrupción de tal magnitud que aparecen casi todos los miembros más renombrados del régimen, ya sea del Ejecutivo, del Congreso, así como del Poder judicial, el ministerio Público ó las Fuerzas Armadas involucrados.

Un indicativo proporcionado por el Comité de la Pequeña Industria (Copei) señala que durante el 2000 cerraron 20,000 pequeñas y microempresas como consecuencia de la crisis económica. Igualmente se calcula que en los últimos tres años, un 80 por ciento del millón 400 mil pequeñas empresas (1'420,000) que fueron registradas ante la Sunat en 1998, pasaron al sector informal como un modo de "supervivencia" para afrontar la crisis económica y así seguir operando en el mercado. Lo que indica la grave situación por la que atraviesa este importante sector que comprende al 98% del total de industrias en el país y genera prácticamente el 60% del PBI y cuenta una masa laboral situada en los estratos C y D cuyos salarios se encuentran por debajo de los US\$ 170 mensuales y cuyas categorías laborales son de subempleo en un promedio de 6'200 mil trabajadores.

Si se tiene en cuenta que la Población Económica Activa (PEA) según el INEI comprende a 11'538,000 personas comprendidas entre los 14 años a más, de ella una fuerza laboral urbana con 7'603,000 y de ese total en un universo comparativo se tiene que por cada 100 personas hay 66 que están buscando trabajo. De igual manera, cada año se incrementa la PEA con un promedio de 300,000 jóvenes en edad de trabajar. Cuadro nada alentador y que probablemente no cambiará casi nada hasta el 2,003.

De otro lado, en reciente "Encuesta Nacional de Opinión Gerencial sobre Perspectivas de Empleo para el 2001" el INEI señala que el 28.4% de empresarios considera que el nivel de empleo en sus empresas registraría una disminución en este año. Es más, el INEI señala tendencias en la contratación de la siguiente manera: Semicualificado un 38.1%, Cualificado un 35.0%, Profesional un 19.0%, Aprendiz un 6.0%, y Supervisor un 1.9%. estos datos son importantes tenerlos en cuenta porque en el proceso de destrucción del empleo se despidió mano calificada y ahora, en el marco de otra situación política, la tendencia será de contratar mayormente mano de obra con

niveles de calificación.

La deuda externa hoy es superior a la que dejó Alan García a principios del 90 y eso que se ha venido pagando puntualmente, sacrificando cada vez más al pueblo peruano puesto que el compromiso aceptado por el Perú es sumamente duro. Situación que evidenciará una nueva actitud de renegociación por parte del nuevo gobierno. Resumiendo es necesario conocer que la deuda per cápita que tiene todo peruano se ha incrementado de US\$ 1,060 en 1990 a US\$ 1,133 en 1999, lo que significa que esta deuda durante el fujimorismo ha crecido en US\$ 73 dólares.

Oscar Ugarteche reconocido economista y especialista en deuda externa afirma que los gobiernos de América latina han pagado en los 80 una suma equivalente a US\$ 375,000 millones. Es decir, que los gobiernos (sobre todo el del Perú) tienen su gasto hipotecado, afectando aspectos fundamentales como educación, salud, salarios públicos, subsidios, etc. por ello es que sistemáticamente como CGTP hemos demandado el no pago de la deuda externa, o que en el peor de los casos se busquen vías de renegociación como ya hemos señalado.

La crisis social no es menos grave que la economía, con la total precarización del empleo, la delincuencia y prostitución han aumentado en el país, al igual que la pobreza y la extrema pobreza, más del 50% de nuestra población recibe algún tipo de donaciones. Los jubilados siguen siendo maltratados y la deuda que les tiene el Estado continúa impaga.

El gobierno fujimorista destinó más del 40% del Presupuesto de la República anualmente en la perspectiva de reducir la pobreza, particularmente la extrema pobreza. Sin embargo, la pobreza reinició un crecimiento inusitado en 1997 como lo señala la Encuesta Nacional de Niveles de Vida (ENNIV 2000) realizada por la empresa Cuánto. Si en 1997 el número de pobres representaba al 50.7% de la población, calculada en 12 millones 200 mil personas. En el 2000, la pobreza se ha incrementado a un 54.1%, y comprende ahora a 13 millones 900 mil habitantes. Es decir que los pobres han crecido en el Perú en un millón 700 mil personas sólo en los 3 últimos años, con el agravante que la pobreza ha crecido con mayor fuerza en Lima Metropolitana. La misma encuesta de Cuánto señala que 2 de cada 3 personas en el campo son pobres.

La educación y la salud se encuentran absolutamente descuidadas donde se observa el crecimiento constante de la deserción de los alumnos, así como el deterioro constante de la salud en los niños y personas de la tercera edad con el retorno de enfermedades que se creían erradicadas y con el maltrato que significan los bajos sueldos y la precarización para desarrollar sus funciones, de nuestros médicos, personal técnico y administrativos, funciones tan delicadas estas como educar ó cuidar de la salud.

V EL GOBIERNO PROVISIONAL DE TRANSICION

El gobierno Provisional es el resultado de la larga lucha desarrollada por el movimiento sindical y popular para derrotar la dictadura fujimorista que tanto daño ha causado al país en beneficio del gran capital. El nuevo gobierno del presidente Valentín Paniagua que gobernará hasta el 28 de julio de este año tiene el compromiso de llevar adelante el proceso electoral para elegir el nuevo presidente de la república y el Congreso de la república.

Constituido el gabinete ministerial con personalidades de amplia trayectoria profesional y política, este ha prestado mayor atención a la afirmación de la democracia, la institucionalización de las Fuerzas Armadas, a la lucha contra la corrupción, y en cierta forma reformas en el aparato del Estado a nivel ministerial en el objetivo de acabar con el exceso burocrático y la corrupción administrativa.

Objetivos todos ellos correctos y que reciben el apoyo de la sociedad en su conjunto. Sin embargo, el tema económico no ha sido alterado en lo más mínimo, no sólo que se siguen las líneas macroeconómicas del gobierno fujimorista, sino que incluso el Presupuesto de la República de este año ha sido aprobado por el gabinete y en el Congreso de la república sin habersele cambiado ni un punto o una coma. Grave situación porque difícilmente se podrá abordar el problema de la pobreza, el empleo y en general los problemas sustantivos que afectan a las grandes mayorías nacionales. De igual manera la voluntad ciega de continuar con las privatizaciones o entrega a través de largas concesiones en el tiempo sin un balance y un análisis de los resultados obtenidos hasta ahora, menos saber con precisión en que se ha invertido el dinero de las privatizaciones.

Grave decisión porque con el pretexto de no asustar al capital extranjero que puede o quiere invertir en el país el ministro Javier Silva Ruete en su presentación al Congreso de la república ha comunicado al país que se pagará puntualmente en este primer semestre la deuda externa, pago que este año superará los US\$ 2,000 millones y sin buscar alternativas reclamadas por el país a fin de renegociar en mejores condiciones y exigiendo el respaldo correspondiente de las agencias multilaterales, específicamente el FMI y el Banco Mundial así como impusieron sus recetas neoliberales y el pago puntual de la deuda externa, ahora que ese paquete económico ha fracasado y ha agrandado la brecha social entre ricos y pobres, tienen directa responsabilidad para respaldar y salir de esta delicada situación que será cargada en los hombros de la población de menores recursos económicos.

La democracia para que sea verdadera tiene que estar ligada estrechamente a la mejora de la calidad de vida de la población en su conjunto y no solo para algunos sectores sociales emparentados con el gran capital imperialista, particularmente en beneficio de las grandes empresas transnacionales.

De una u otra manera, esta decisión del gobierno de Valentín Paniagua muestra las limitaciones del gobierno de transición y de las fuerzas políticas que la integran. Al respecto, es importante señalar que el gobierno de transición no por casualidad excluyó

de participar en el gabinete a representantes de los sectores populares que fueron los que lucharon diariamente en favor de la democracia y la derrota de la dictadura fujimorista. Esa exclusión, en política, es un claro mensaje del carácter de gobierno que se tiene, con limitaciones y debilidades, con indecisiones y vacilaciones en los temas fundamentales. Estas limitaciones no tienen correlación con las expectativas del pueblo que espera soluciones inmediatas. Ello ha llevado a planteamientos extremos como que "la democracia no se come", que confirman nuestras apreciaciones cuando planteamos que la lucha por la afirmación de la democracia y el bienestar del pueblo continúa.

La lucha frontal que como CGTP desarrolláramos contra la dictadura tienen explicación ahora. Recién ahora bastos sectores de la ciudadanía se da cuenta cómo a diario salen nuevos hechos de excesos, atropellos y atrocidades cometidos por la dictadura fujimorista, particularmente los abusos de poder y de terror al que había llegado el asesor Vladimiro Montesinos al extender una inmensa red que todavía no se conoce en detalle y que muestra cómo se ejercía y practicaba la espiral de violencia y el chantaje desde el aparato del Estado, cómo estaba ligada y emparentada con mafias internacionales del narcotráfico y el mismo tráfico de armas, como lo demuestra la compra de armas a Jordania en la llamada "operación Siberia".

Esta tenebrosa mafia tenía una poderosa red con tentáculos en el Congreso de la República, en el Poder Judicial, en las Fuerzas Armadas, el Jurado Nacional de Elecciones, los medios de comunicación social y realizados de manera particular a través del Sistema de Inteligencia Nacional (SIN).

La investigación y sanción contra estos delitos tiene que ser a fondo, la impunidad a la que ahora reclaman quienes durante la dictadura fujimorista se beneficiaron y gozaron de ese poder mal habido tiene que ser severa, con sanciones drásticas para que nunca más se vuelvan a cometer. Para que ello sea así deberá constituirse una Comisión de la Verdad para investigar todos los atropellos contra los derechos humanos a fin de que sin olvido ni perdón se condene a los asesinos de cientos de luchadores sociales, particularmente contra los que cometieron los asesinatos contra Pedro Huilca, Juan Andahua y Pedro Arellano, todos ellos dirigentes nacionales de la CGTP y, por supuesto, se esclarezca y sancione la desaparición de Javier Alarcón y de tantos compañeros que cayeron en estos aciagos años de dictadura fujimorista.

Con atinada voluntad la CGTP en estos últimos años participa activamente en defensa de los derechos humanos en el marco del Pacto Internacional de los Derechos Económicos, sociales y Culturales (DESC), organismo de las Naciones Unidas que parte del principio de que la libertad, la paz, la justicia tienen como fundamento el reconocimiento de la dignidad del ser humano, entre la de los trabajadores.

Creemos positivo que aun cuando sean todavía incipientes algunas reformas del Estado, como es el reordenamiento en la estructura de algunos ministerios como el de la Presidencia y la creación del Consejo por la Vida, se deja pendiente, tal vez de manera indefinida un tema global y es que no se afronta, tampoco en las propuestas de los candidatos en campaña, una severa reforma del Estado que permita encarar el proceso de mundialización y globalización frente a los destinos del país.

La profunda crisis por la que atraviesa la sociedad peruana, agudizada en la última década con el modelo neoliberal ha demostrado el fin de viejas formas de hacer política. Se ha llegado al fondo de la crisis, de una crisis estructural que debe permitirnos plantear alternativas de fondo para sentar las bases de una nueva República que permita el bienestar y el desarrollo armónico de la sociedad. Nueva República que debe redefinir el rol del Estado en una estructura mucho más pequeña, orgánica y ágil, que se sustente sobre la base de un Proyecto Nacional de Desarrollo aprobado a través del diálogo social entre todos los sectores sociales, sin exclusión alguna, que garantice de manera particular la presencia de los trabajadores organizados y de los sectores populares, como ahora ocurre de ser los principales actores y gestores en la lucha contra la dictadura no hemos sido considerados ni consultados, tanto en la conformación del gobierno como en las políticas a desarrollar. Paradójicamente el gobierno de Valentín Paniagua si se reúne sistemáticamente con las organizaciones de los empleadores y recoge sus propuestas.

Estamos frente a una crisis sistémica que compromete toda forma de vida política, económica y social, es la crisis también de formas de democracia formal y representativa, que fomenta un centralismo asfixiante que impide un desarrollo descentralizado y armónico para el conjunto del país donde la polarización y fragmentación compromete con sus secuelas de falta de empleo y crecimiento de pobreza, particularmente la extrema pobreza. Este es un período histórico porque no es sólo el fin la vieja estructura del Estado ahora ahondada por el fujimorismo, sino el de todas las formas de hacer políticas, con sus partidos e instituciones tradicionales.

El largo proceso de integración como nación, hoy con mayor necesidad y fuerza deben tener presentes una visión de país, no de intereses mezquinos y de grupo. Ya en la década del 20 del siglo pasado José Carlos Mariátegui decía "la democracia de los demócratas contemporáneos es la democracia capitalista" y concluía lapidariamente en una frase que también encaja frente a la actual realidad del país: "la democracia se muere de mal cardíaco".

Un tema controvertido y de difícil solución para el gobierno es la política laboral, porque de un lado se plantea una profunda revisión de los efectos de la política antilaboral ocurrida en estos 10 años de dictadura fujimorista, y de otro lado se dictan una serie de medidas que afectan a los trabajadores. El ministro de Trabajo Jaime Zavala ha reactivado el Consejo Nacional del Trabajo, organismo consultivo, no resolutivo de carácter tripartito como la instancia para estudiar propuestas, que se entiende, serán entregadas al próximo gobierno, se entiende también que si quiere lo toma y si no quiere no lo toma. Ha planteado también una reforma del ministerio de Trabajo para potenciar su presencia, hecho que nos parece positivo, pero todavía prematuro un juicio de valor. Ha planteado igualmente la dación de una ley de Inspecciones de ese ministerio lo que evidentemente es un paso importante porque quebrará si se compromete seriamente con la burla a las leyes por parte de los empleadores y porque actualmente el ministerio de Trabajo tiene el área de inspecciones a cargo de un servis privado.

Un paso importante es haber restituido la edad para los menores de edad que el fujimorismo había permitido hasta para menores de 12 años recogiendo la normatividad de la OIT. Es importante también que en Essalud la presidencia ejecutiva no tenga tantos poderes, particularmente los de carácter económico y se amplíe estas responsabilidades al Consejo Directivo, que se anuncie al país de crear una entidad pública para la atención

del seguro escolar y el seguro materno infantil porque ello ha sido a costa de Essalud básicamente, pero queda latente una reforma integral que restituya tanto la independencia frente al Estado como su unidad y criterios de universalidad y solidaridad como fuera concebido.

Sin embargo, cediendo a intereses económicos de los empleadores, quienes a través de CONFIEP, ADEX y la Cámara de Comercio de Lima vienen exigiendo normas que afectan los derechos de los trabajadores con el viejo pretexto de los llamados sobrecostos y la difícil situación por la que pasan los empleadores. Se ha dictado una norma que permite a los empleadores disponer en pago directo las CTS del presente año (enero-octubre) creando un serio problema porque no sólo abre las puertas para su liquidación como quieren los empleadores, sino que genera una falsa expectativa de los trabajadores al recibir unos cuantos soles más y, que luego serán recortados, forma populista y logrera para resolver un problema, cuando está claro que en estos años el pago de las CTS tiene serias dificultades en su aplicación por la apropiación de esos dineros de los trabajadores que no son depositados en los bancos como corresponde.

Igual ocurre con las cuotas de las AFP que tanto en el gobierno fujimorista como ahora se siguen brindando una serie de facilidades y no calificando de delito penal la apropiación de cuotas no depositadas por los empleadores en los bancos, aparte que se ha demostrado que las AFP trabajan como cartel y que se llevan por administrar esos dineros la mayor parte de las utilidades. En el Congreso de la República a nivel de la Comisión de Trabajo se viene discutiendo sobre el exceso de los intereses que cobran las AFP, que devienen en porcentajes más altos que si estuvieran depositados como ahorros en los bancos. Lo que debiera de discutirse es la viabilidad de este sistema y de nuevos mecanismos que permitan el retorno de los trabajadores aportantes que así lo desean al Sistema Nacional de Pensiones.

Frente a esta grave situación por la que atravesamos los trabajadores con fecha 30 de noviembre hemos alcanzado un oficio al presidente Valentín Paniagua donde planteamos entre otros aspectos la necesidad de una ley con carácter de urgencia que modifique la legislación laboral fujimorista a fin de que se recoja las observaciones de la OIT a la denominada ley de fomento del empleo 728 a fin de destruir las diversas formas prostituidas en el contrato de trabajo y, a al Decreto ley 25593 que afecta a la libertad sindical, la negociación colectiva y al derecho de huelga a fin de que las mismas se acojan a los convenios Internacionales de la OIT 87 y 98. Se ha planteado igualmente una ley que impida los despidos masivos que se vienen cometiendo a diario y, una amnistía laboral que permita la reposición de los despedidos, entre otras medidas importantes, las mismas que en su oportunidad les fuera hecho de conocimiento.

No podemos perder de perspectiva la necesidad de una profunda reforma laboral que recogiendo los cambios ocurridos en el mundo del trabajo permitan garantías elementales para que los trabajadores no sólo no sean atropellados en sus derechos y conquistas históricas alcanzadas, sino que tengamos posibilidades reales de encarar el futuro del trabajo y de la sociedad en su conjunto. Los retos de la mundialización no nos son ajenos para visualizar la necesidad de compartir con la empresa metas de productividad y calidad de los productos, pero ello debe de ser teniendo en cuenta los salarios, la salud, el entorno ecológico y la dignidad de los trabajadores.

VI COYUNTURA ELECTORAL

En esta difícil situación se plantea el nuevo proceso electoral, que vuelve a encontrar a los trabajadores y las fuerzas populares sin un referente electoral a través del cual se pueda participar en las elecciones enarbolando un Programa de corte popular, con una propuesta de economía social, con bases sustentables de desarrollo y pleno respeto a los derechos humanos, económicos, laborales y sociales.

En efecto, las propuestas de los candidatos en carrera aparecen en su gran mayoría como variantes del modelo neoliberal con más apertura de mercado, privatizaciones y donde la referencia al trabajo va por el lado de la generación de empleo sin explicar cómo se logrará y sin hacer la menor referencia a la restitución y respeto de los derechos laborales.

Es tan marcada la tendencia hacia la derecha que en este contexto el Apra aparece como una opción de confrontación al neoliberalismo.

De los 9 candidatos inscritos hasta el momento 3 aparecen realmente con opción: Alejandro Toledo, Lourdes Flores y Alan García; entre estos 3 tendrá que escoger el pueblo peruano; Toledo aparece como la primera opción, sus méritos en la lucha por la recuperación de los espacios democráticos en el país son innegables, sin embargo habrá que señalar que su propuesta global aún no se conoce y que en sus declaraciones han vuelto a aparecer temas que parecían superados como el de las privatizaciones, lo que indica que su posición vuelve a virar a la derecha, esto se confirma con la designación de su plancha presidencial donde aparece Raúl Diez Canseco, empresario socio del ex ministro Carlos Boloña, invitación sólo explicable en una alianza PP-AP, pero que sin embargo ha sido desmentida por Acción Popular y provocó la renuncia de 2 ministros del gabinete, sin embargo va con el permiso del partido y la complacencia de su jefe Fernando Belaúnde Terry.

Lourdes Flores Nano aparece encabezando la alianza PPC-Avancemos con el nombre de Unidad Nacional, alianza que se da entre 2 de los más conspicuos partidos de la derecha peruana; que han apoyado propuestas e ideas del fujimorismo como son la actual legislación laboral, privatización, Ley de Amnistía, concesiones al Ecuador para la pacificación, apoyo a Fujimori y a sus vicepresidentes para la transición después de anunciado el adelanto de las elecciones; planteamientos y leyes contra los que luchó el movimiento sindical y la CGTP en particular.

Lourdes Flores en lo que parece ser la táctica electoral más inteligente, plantea una plancha presidencial de amplio espectro, invitando para ello al compañero José Luis Risco a que se integre postulando a la segunda vicepresidencia de Unidad Nacional.

El compañero José Luis Risco haciendo uso de su derecho constitucional aceptó la invitación a título personal y hasta donde tenemos conocimiento con el apoyo de su base la Federación de Trabajadores en Construcción Civil; al tomar conocimiento de la aceptación y el compromiso contraído con Unidad Nacional, el Secretariado Ejecutivo acordó licenciar al mencionado compañero de su cargo de Presidente, manifestando además su posición contraria a esta postulación por considerar que no representa los

intereses de los trabajadores y el pueblo que representamos señalando además el respeto a la independencia política de clase de la CGTP.

Sobre el tema se pronunciarán seguramente los delegados y será materia de análisis de la Asamblea.

Los otros 6 candidatos no aparecen con opción y algunos de ellos se han desdibujado por estar encasillados o con un papel específico caso Olivera o por presentar opciones muy cuestionables y oportunistas como Santistevan de Noriega, el ex Defensor del Pueblo y Somos Perú

VII LA SITUACION ORGANICA Y ECONOMICA Y EL XI CONGRESO NACIONAL ORDINARIO DE LA CGTP

Desde la última Asamblea Nacional de Delegados a la fecha, la situación orgánica no ha variado en sus dificultades para desarrollarse, las dificultades para llegar a las bases y para coordinar nuestras tareas organizativas y de lucha siguen siendo los mismos; carencias económicas y de cuadros dedicados a tiempo completo al trabajo organizativo de la central, la difícil situación económica continúa, las bases mayoritariamente no cotizan y para lograr desarrollar algunas actividades se ha recurrido a cuotas extraordinarias que tampoco son cubiertas en su totalidad.

Sin embargo y conjugando las tareas educativas con las organizativas, hemos desarrollado todas nuestras actividades, ya sean de defensa, derechos humanos, capacitación y formación, como los proplamente orgánicos, dándoles estas características.

De esta manera se han logrado realizar los congresos departamentales:

- Federación Departamental de Trabajadores de Piura
- Federación Departamental de Trabajadores de Huancavelica
- Federación Departamental de Trabajadores de Arequipa
- Federación Departamental de Trabajadores de Junín
- CGTP de Ayacucho
- CGTP de Cerro de Pasco
- CGTP de Huacho

Faltan realizarse todavía importantes congresos como las de:

- Federación Departamental de Trabajadores de La Libertad
- Federación Regional de Trabajadores de Ica

- CGTP Tarapoto
- CGTP Pucallpa
- CGTP Huánuco

Compañeros:

Nos corresponde asumir con decisión tareas sumamente importante en la hora actual, tenemos la responsabilidad de ponernos a la altura que nos exige la historia, para ello esencial resulta avanzar y profundizar el camino de la más amplia unidad entre los trabajadores de nuestra patria, en la unidad antifneoliberal que nos permita levantar una propuesta socialista renovada.

El futuro es de nosotros, asumamos el reto.

Por el Consejo Nacional de la CGTP

JUAN JOSE GORRITTI VALLE
Secretario general de la CGTP